

Messe du dimanche 5 octobre 2025

27^e dimanche du TO des années C

→ ...les extraits des chapitres 2 et 3 du jour.

→ En encadrés bleus, quelques versets du chapitre 3 qui me semblent éclairer...

Première lecture (Ha 1, 2-3. 2, 2-4)

« *Le juste vivra par sa fidélité* »

Lecture du livre du prophète Habacuc

1 Combien de temps, Seigneur,
vais-je appeler, sans que Tu entends ?

Crier vers Toi : « *Violence !* », sans que Tu sauves ?

3 Pourquoi me fais-Tu voir le mal et regarder la misère ?

Devant moi, pillage et violence ;
dispute et discorde se déchaînent.

2 Alors le Seigneur me répondit :
« Tu vas mettre par écrit une vision,
clairement, sur des tablettes,
pour qu'on puisse la lire couramment.

3 Car c'est encore une vision pour le temps fixé ;
elle tendra vers son accomplissement,
et ne décevra pas.

Si elle paraît tarder, attends-la :
elle viendra certainement, sans retard.

4 Celui qui est insolent n'a pas l'âme droite,
mais **le juste vivra par sa fidélité**.

— Parole du Seigneur.

→ Ce dimanche nous donne à lire 5 des 62 versets (sur 3 chapitres) du court et peu connu Livre d'Habacuc.

→ Toi, Seigneur,
Tu es toujours
prêt à agir.

9 Tu sors Ton arc, Tu le tiens en éveil,
Tu le rassasies des traits de Ta Parole.
Par des fleuves, Tu ravines la terre.

10a Les montagnes T'ont vu : elles tremblent.

Habacuc 3

2qbcd Seigneur, j'ai entendu parler de Toi ;
devant Ton œuvre, Seigneur, j'ai craint !
Dans le cours des années, fais-la revivre,
dans le cours des années, fais-la connaître !

→ ...et c'est cela que j'ai envie de
mettre chaque jour par écrit !

18 Et moi, je bondis de joie dans le Seigneur,
j'exalte en Dieu, mon Sauveur !

19 Le Seigneur mon Dieu est ma force ;
Il me donne l'agilité du chamois,
Il me fait marcher dans les hauteurs.

Habacuc 3

13ab Tu es sorti pour sauver Ton peuple, pour sauver Ton Messie.

16def Et moi je frémis d'être là, d'attendre en silence
le jour d'angoisse qui se lèvera sur le peuple dressé contre nous.

→ ...La fidélité passe aussi par l'attente en silence,
en "frémissant" d'être en présence du Seigneur.

Psaume Ps 94 (95), 1-2, 6-7ab, 7d-8a.9

R/ 8a.7d Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur
mais écoutez la voix du Seigneur !

→ Aujourd'hui nous sont donnés à méditer les 6 plus "parlants"...

→ ...d'autant que ma joie c'est aussi la joie de mon Dieu !

→ Me redire cela vaut bien un cri de joie...

→ Il est le "Rocher" offert pour appuyer ma vie, et aussi mon "salut" dès
que je me suis perdu, et in fine pour que je reste à jamais près de Lui...

→ Et plutôt que me contenter d'un cri de joie...

→ ...je la garde et la redis en chantant en Eglise !

→ A toute
occasion... → ...je Lui redis mon bonheur d'être là, de la vie qu'il m'a
donnée et mon désir qu'il me "conduise", toujours !

→ A toute occasion où je peux entendre ou lire Sa Parole...

→ ...je veux la garder, mettre et remettre en place dans ma vie...

→ ...heureux de "connaître" toujours
un peu mieux mon Seigneur !

1 Venez, crions de joie pour le Seigneur,
acclamons notre Rocher, notre salut !

2 Allons jusqu'à Lui en rendant grâce,
par nos hymnes de fête acclamons-Le !

6 Entrez, inclinez-vous, prosternez-vous,
adorons le Seigneur qui nous a faits.

7abd Oui, Il est notre Dieu ;
nous sommes le peuple qu'il conduit.

Aujourd'hui écoutez-vous Sa parole ?

8a « Ne fermez pas votre cœur comme au désert,

9 où vos pères m'ont tenté et provoqué,
et pourtant ils avaient vu mon exploit.

Au-dessus du portail droit : Saint Denis, recevant l'hostie des mains du Christ ;
à ses côtés ses compagnons de martyre Rustique (prêtre) et Éleuthère (diacre).

Pendant la proclamation de l'évangile

→ Paul aime Timothée et lui dit avec des mots très beaux...

→ En encadrés bleus, quelques éléments de contexte de ces 3 puis 2 versets choisis par la liturgie.

Deuxième lecture (2 Tm 1, 6-8.13-14)

« N'aie pas honte de rendre témoignage à notre Seigneur »

Bien-aimé,

→ ...pour souligner le don par Dieu...

Timothée, mon enfant bien-aimé ! À toi, la grâce, la miséricorde et la paix de la part de Dieu le Père et du Christ Jésus notre Seigneur.

2 Tim 1

6 je te le rappelle, ravive le don gratuit de Dieu,

ce don qui est en toi depuis que je t'ai imposé les mains.

7 Car ce n'est pas un esprit de peur que Dieu nous a donné, mais un esprit de force, d'amour et de pondération.

8 N'aie donc pas honte

de rendre témoignage à notre Seigneur,

et n'aie pas honte de moi, qui suis Son prisonnier ; mais, avec la force de Dieu, prends ta part des souffrances liées à l'annonce de l'Évangile.

→ ...de l'Esprit de Dieu (l'Esprit Saint)...

→ ... qui remplit de force et d'amour, et aussi de "pondération" ceux qui croient en Lui.

→ Or Timothée a cette foi !

→ et nous aussi !

→ Cette "vocation sainte", n'est-ce pas

9^aCar Dieu nous a sauvés, Il nous a appelés à une **vocation sainte**, non pas à cause de nos propres actes mais à cause de Son projet à Lui et de Sa grâce.

13 Tiens-toi au modèle donné par les paroles solides que tu m'as entendu prononcer dans la foi et dans l'amour qui est dans le Christ Jésus.

14 Garde le dépôt de la foi dans toute sa beauté, avec l'aide de l'Esprit Saint qui habite en nous.

– Parole du Seigneur.

→ ... l'annonce de l'Amour et du Salut de Dieu ?

→ Pour cela on a besoin de la foi, nourrie par les "paroles solides" (et notamment Celle de Dieu !)...

5 J'ai souvenir de la foi sincère qui est en toi : c'était celle qui habitait d'abord Loïs, ta grand-mère, et celle d'Eunice, ta mère, et j'ai la conviction que c'est aussi la tienne.

Acclamation (cf. 1P 1,25)

→ et des dons de l'Esprit !

le dépôt de la foi qu'il m'a confié.

Alléluia. Alléluia.

La parole du Seigneur demeure pour toujours ; c'est la bonne nouvelle qui vous a été annoncée.

Alléluia.

Évangile (Lc 17, 5-10)

« Si vous aviez de la foi ! »

En ce temps-là,

5 Les Apôtres dirent au Seigneur :

« Augmente en nous la foi ! »

6 Le Seigneur répondit :

« Si vous aviez de la foi, gros comme une graine de moutarde, vous auriez dit à l'arbre que voici : "Déracine-toi et va te planter dans la mer", et il vous aurait obéi. → Oui, la Foi permet d'obtenir le plus impossible...

→ Que se passe-t-il avant le v5 pour que les apôtres demandent au Seigneur d'augmenter leur foi ?

2 Il vaut mieux qu'on lui attache au cou une meule en pierre et qu'on le précipite à la mer, plutôt qu'il ne soit une occasion de chute pour un seul des petits que voilà. 3^aPrenez garde à vous-mêmes !

→ Je m'appuie sur les "paroles solides" (Sa Parole, qui demeure pour toujours) de la Bonne Nouvelle qui m'a été annoncée et sur laquelle le Seigneur m'a séduit et a fait grandir ma foi.

→ ..."chute" → Car vivre de ma foi m'évite de faire "chuter" les autres.

7 « Lequel d'entre vous, quand son serviteur aura labouré ou gardé les bêtes, lui dira à son retour des champs : "Viens vite prendre place à table" ?

8 Ne lui dira-t-il pas plutôt : "Prépare-moi à dîner, mets-toi en tenue pour me servir, le temps que je mange et boive. Ensuite tu mangeras et boiras à ton tour" ?

9 Va-t-il être reconnaissant envers ce serviteur d'avoir exécuté ses ordres ?

10 De même vous aussi, quand vous aurez exécuté tout ce qui vous a été ordonné, dites : "Nous sommes de simples serviteurs : nous n'avons fait que notre devoir."

– Acclamons la Parole de Dieu.

4^aMême si sept fois par jour ton frère commet un péché contre toi, et que sept fois de suite il revienne à toi en disant : "Je me repens", tu lui pardonneras. → De même, le pardon est-il possible 7 fois par jour...

→ ...sans le don par l'Esprit de la Force et de l'Amour ?

→ ...mais peut-être pas en-dehors de la volonté du Maître d'être servi selon Son projet...

→ ...et pas pour recevoir une reconnaissance particulière du Maître d'avoir obéi à Sa volonté avec Son aide la plus manifeste !

→ Soyons reconnaissant de l'honneur qui nous est fait de connaître la volonté du Seigneur, de compter parmi Ses serviteurs, et de Son aide pour la réaliser avec Lui, loin de toute revendication d'un quelconque dû que nous pourrions réclamer de Lui !

3^aJe suis plein de gratitude envers Dieu, je Lui rends grâce en me souvenant continuellement de toi dans mes prières, nuit et jour. 4^aMe rappelant tes larmes, j'ai un très vif désir de te revoir pour être rempli de joie.

Homélie de la messe de 10h à la basilique de Saint Denis (93200)

Père Jean Christophe Elbecque, recteur du Sanctuaire



Depuis plusieurs dimanches et aussi depuis plusieurs jours dans les messes de semaine, nous entendons dans les textes bibliques de la messe les nombreuses violences que vivent les hommes de tous les temps. Alors, comment pouvons-nous vivre en chrétiens dans un monde avec autant de désolation ? "Augmente en nous la Foi", disent les apôtres à Jésus [c'est en effet une belle prière des apôtres, qu'à notre tour nous pouvons présenter à notre Seigneur], mais est-ce suffisant ?

De la part de beaucoup de jeunes mais aussi de personnes âgées j'entends cette question : comment faire pour faire revenir en moi la foi de ma jeunesse, de mon enfance ? Notre nouvel évêque répondait ainsi au dernier "Fraternel", où les jeunes étaient particulièrement nombreux : "Dans le fond de ton cœur, choisis, de revenir à Dieu ! Adresse-toi à Lui : "Ah, Seigneur, je veux Te connaître, croire en Toi, avoir confiance en Toi, T'aimer !". Ne te laisse pas distraire de cette volonté que Tu as de te faire proche de Lui, de t'éloigner de Lui ! Ainsi près de Lui, à L'écouter, à Le prier seul et en Église, ta foi pourra se construire, s'ordonner, et te mettre tout entier au service de notre monde !

Le prophète Habacuc voit bien toute la violence entre les hommes, et il entend Dieu lui dire : écris ce que tu vois ! Eh bien, frères et sœurs, je voudrais vous demander ce matin : est-ce que vous vivez cela, écrire lisiblement les détresses que vous voyez, et aussi ce que vous voyez de la présence de Dieu et autour de vous, et même au milieu de ces détresses ? Pour que dans votre prière au Seigneur vous puissiez aussi les moments de paix et de joie que vous avez eus à réaliser et commenter cela. Et que vous souveniez de vos moments de paix et de joie d'hier, de la semaine dernière et même de l'an dernier ! Mettons aussi par écrit ce que nous entendons dans ces moments de présence de Dieu auprès de nous !

Frères et sœurs, on parle peu de Marie dans les évangiles, mais on y souligne tout de même qu'elle "gardait" et méditait dans son cœur tout ce qu'elle avait reçu. Alors, nous [qui n'avons plus la prodigieuse mémoire orale du peuple juif dans toute sa relation à Dieu jusqu'au temps de Jésus fait homme], prenons en note, gardons et relisons : ainsi, en ayant en permanence à portée de main la présence de Dieu dans notre vie !

Le psaume 94, les familiers de la prière des laudes le connaissent bien : c'est l' "invitatoire" qu'on chante toujours au début. "Venez, crions de joie... Adorons le Seigneur qui nous a faits." Oui, rendons-Lui grâce pour tout ce qu'il nous a donné ! [et laissons-nous toucher par la joie de l'action de grâce et de la louange !]

Dans la 2^e lecture d'aujourd'hui, Saint Paul n'écrit pas à toute une communauté mais à une seule personne ; n'est-ce pas, près de 2000 ans après, un peu à chacun de nous qu'il s'adresse ? Il tient un discours assez proche de la première lecture : "Garde le dépôt de la Foi (les paroles solides que tu m'as entendu prononcer dans la Foi et dans l'amour qui est dans le Christ Jésus) dans toute sa beauté, avec l'aide de l'Esprit qui habite en nous". Et quand j'écoute avec le cœur la Parole de Dieu, je deviens témoin d'une Parole vivante, proche, quotidienne ! Et ça aussi c'est une merveille de Dieu dans ma vie ! Mais ce que je "garde", je ne le mets pas dans un "coffre-fort", mais toujours à portée de main !

Maintenant, nous comprendrons mieux ce serviteur "quelconque" voire "inutile" de l'évangile de ce dimanche qui sait ce qu'il a reçu de son Maître. Il n'est plus dans la crainte (ex : si je donne aujourd'hui, que va-t-il me rester demain ?). C'est ainsi que plus nous gardons nos "vrais" trésors, mieux nous pouvons donner ce que Dieu attend que nous donnons et ce qu'espèrent mes frères et sœurs. Dieu nous donne pour que nous aussi nous puissions donner et annoncer.

Je vous invite à prendre 3 minutes [au son de l'orgue qui nous le rappelle en musique] ce que dans cette messe nous avons entendu et reçu et devons garder dans nos "trésors" ! Alors nous pourrons plus facilement annoncer le Christ par nos paroles et nos gestes, Amen.

L'animateur de ce blog à l'apéritif des pèlerins venus d'Antony pour leur journée paroissiale



1^{er} à gauche : père Jean-Luc Abadie, vicaire à Antony
Au milieu ; le père Jean-Christophe Elbecque
A droite : les pères Guillaume Leclerc et Xavier Veermerch,
respectivement curé et vicaire des paroisse Antony Centre.

Commentaire Prions en Eglise

Luc Forestier, prêtre à La Madeleine (diocèse de Lille)



La tenue de service

Hier, nous avons fêté saint François d'Assise, dont on pense qu'il a été ordonné diacre.

Et, aujourd'hui, trois éléments convergent encore vers ce ministère de diacre :

- L'évangile mentionne ces « simples » serviteurs, mis à la disposition du Maître et envoyés au moment où ce dernier l'aura décidé
- Paul rappelle à Timothée qu'il lui a imposé les mains et l'invite à témoigner
- Habacuc souligne l'importance d'un ministère prophétique qui discerne les signes du Royaume.

Inséparables du ministère des évêques, des prêtres ainsi que des femmes et des hommes en responsabilité dans l'Église, les diacres ont été ordonnés pour le service de la Parole, de la liturgie et de la charité, après que l'Église s'est assurée du libre accord de l'épouse, pour ceux qui sont mariés. Depuis Vatican II, ce sont des milliers de femmes et d'hommes qui se sont ainsi engagés dans cette aventure du diaconat, et nous pouvons les remercier pour leur disponibilité.

Aidés par le ministère de ces diacres, soutenus par l'engagement de leur épouse pour ceux qui sont mariés, nous pouvons reprendre à notre compte la supplication apostolique, « augmente en nous la foi ». Cette prière est d'autant plus pressante que l'image choisie par Jésus a de quoi surprendre : un arbre planté en pleine mer ! Cette curiosité botanique s'éclaire à la lumière du ministère diaconal, fait de proximité, d'annonce et d'envoi. Les diacres invitent les chrétiens à vivre leur foi en plein monde liquide, mais toujours enracinés dans la liturgie et dans le service.

En priant pour les vocations diaconales, quelles sont les personnes auxquelles je vais penser ?

« Augmente en nous la foi. » Comment cette phrase résonne-t-elle pour moi aujourd'hui ?

Prions en Eglise Junior

Prions en Eglise
Junior

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Notre foi ressemble à une plante que Dieu aurait plantée dans la terre de notre cœur.

En bon jardinier, il sait bien qu'elle ne va pas pousser d'un coup. Pour grandir, la foi a besoin de son amour... comme la plante a besoin d'eau et de lumière.

Pour grandir, la foi a aussi besoin que nous en prenions soin : en priant et en nous mettant au service des autres.

CE QUE JE VIS

Comment montres-tu ton amour à ceux que tu aimes ?

Par des actions ? Avec des paroles ? Ou bien d'autres façons ?

Demande à Jésus de t'éclairer pour repérer les gestes qui sont les signes de ta foi pour lui.



L'autel vu du dessus

Chants d'entrée, d'offertoire et de communion

R/ Peuple de baptisés, marche vers ta lumière :
le Christ est ressuscité, Alléluia, Alléluia !

1. Notre Père nous aime avec tendresse
et cet amour est vivant pour les siècles.
Que son peuple le dise à l'univers ;
Il rachète et rassemble tous les hommes.

2. À tous ceux qui marchaient dans la tristesse,
la solitude, la faim, les ténèbres,
le Seigneur a donné son réconfort,
les guidant sur sa route de lumière.

3. Proclamons la bonté de notre Père
et les merveilles de Dieu pour les hommes :
plus de faim, plus de soif et plus de peur
car sans cesse Il nous comble avec largesse.

2 R/ Recevez le corps du Christ, buvez à la source immortelle.

1. Adorons le corps très saint du Christ, l'agneau de Dieu,
le corps très saint de celui qui s'est livré pour notre salut.
2. Le corps très saint qui a lavé les pieds de ses disciples avec de l'eau,
le corps très saint de celui qui a purifié leur cœur avec l'Esprit.
3. Nous avons rompu le pain et bénii la coupe du salut,
que ton sang, Ô Christ, soit pour nous la source de la vie.
4. Qui mange de ce pain et boit à cette coupe,
celui-là demeure en Dieu et Dieu demeure en lui.
5. Le Seigneur a donné le pain du ciel, l'homme a mangé le pain des anges, recevons avec crainte le sacrement céleste.
6. Vois ton peuple ici rassemblé dans le parfum de ta joie,
accorde-lui de rester dans la paix et dans l'amour fraternel.

3 En toi Seigneur mon espérance, sans ton appui, je suis perdu,
Mais rendu fort par ta puissance, je ne serai jamais déçu.
Sois mon rempart et ma retraite, mon bouclier, mon protecteur.
Sois mon rocher dans la tempête, sois mon refuge et mon sauveur.
Lorsque, du poids de ma misère ta main voudra me délivrer,
Sur une route de lumière, d'un cœur joyeux je marcherai.

